
 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH) 

Secretaria Executiva 

 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL (CTIL) 

Ata da 70ª reunião, realizada em 11 de novembro de 2016 
 

Em 11 de novembro de 2016, reuniu-se extraordinariamente a Câmara 1 

Técnica Institucional e Legal (CTIL) do Conselho Estadual de Recursos 2 

Hídricos (CERH), na sede da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 3 

Desenvolvimento Sustentável (SEMAD), em Belo Horizonte. Participaram os 4 

seguintes membros titulares e suplentes: o presidente Antonio Thomaz 5 

Gonzaga da Matta Machado, do Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas. 6 

Representantes dos usuários de recursos hídricos: Evilânia Alfenas Moreira, 7 

da Companhia de Saneamento de Minas Gerais (Copasa); Rander Abrão 8 

Tostes, da Companhia Energética de Minas Gerais (Cemig); Carlos Alberto 9 

Santos Oliveira, da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas 10 

Gerais (Faemg); Denise Bernardes Couto e Odorico Pereira de Araújo, da 11 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg); Denes Martins 12 

da Costa Lott e João Carlos de Melo, do Instituto Brasileiro de Mineração 13 

(Ibram); Gabriela Bragança Jácome Queiroz, da Associação Brasileira de 14 

Geração de Energia Limpa (Abragel). Representantes de entidades da 15 

sociedade civil ligadas aos recursos hídricos: Gustavo Bernardino Malacco 16 

da Silva, da Associação para Gestão Socioambiental do Triângulo Mineiro 17 

(Angá); Gustavo Tostes Gazzinelli, do Fórum Nacional da Sociedade Civil 18 

nos Comitês de Bacias Hidrográficas (Fonasc); Cláudio Jorge Cançado, do 19 

Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (Crea-MG); 20 

Wilson Akira Shimizu, da Universidade Federal de Uberlândia (UFU). 21 

Assuntos em pauta. 1) ABERTURA. O presidente Antonio Thomaz 22 

Gonzaga da Matta Machado declarou aberta a 70ª reunião da Câmara 23 

Técnica Institucional e Legal. 2) COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS. 24 

Não houve manifestações. 3) EXAME DA ATA DA 69ª REUNIÃO. Aprovada 25 

por unanimidade a ata da 69ª reunião da Câmara Técnica Institucional e 26 

Legal, realizada em 12 de setembro de 2016. 4) MINUTA DE 27 

DELIBERAÇÃO NORMATIVA CERH-MG PARA EXAME E POSTERIOR 28 

ENCAMINHAMENTO AO PLENÁRIO. 4.1) Minuta de deliberação 29 

normativa CERH-MG que dispõe sobre critérios e diretrizes gerais para 30 

elaboração dos Planos Diretores de Recursos Hídricos do Estado de 31 

Minas Gerais. Apresentação: IGAM. Minuta de deliberação normativa 32 

CERH aprovada por unanimidade pela CTIL com as seguintes modificações: 33 

– Nova redação para a Ementa: “Dispõe sobre critérios e diretrizes gerais 34 

para a elaboração dos Planos Diretores de Recursos Hídricos de Bacias 35 

Hidrográficas, bem como mecanismos e critérios de sua implantação, e dá 36 

outras providências.” – Supressão dos seguintes Considerandos: 37 



 

70ª CTIL-11/11/2016 
GS/SEMAD 

2 

‘Considerando que ao CERH-MG, na condição de órgão deliberativo e 38 

normativo central do SEGRH-MG, compete estabelecer os princípios e as 39 

diretrizes da Política Estadual de Recursos Hídricos a serem observados 40 

pelo Plano Estadual de Recursos Hídricos e pelos Planos Diretores de 41 

Bacias Hidrográficas;’ ‘Considerando que o mencionado Decreto nº 45. 565 42 

estabelece no Art.1º §1º que os objetivos e a previsão dos recursos 43 

financeiros para a implantação e a atualização do PERH-MG constarão nas 44 

leis orçamentárias e no §2º que a periodicidade do PERH-MG será 45 

estabelecida por ato do CERH-MG.’ 5) MINUTA DE DELIBERAÇÃO CERH-46 

MG PARA EXAME E POSTERIOR ENCAMINHAMENTO AO PLENÁRIO. 47 

5.1) Minuta de Deliberação CERH-MG que aprova a equiparação do 48 

Instituto BioAtlântica (Ibio) a Agência de Bacia Hidrográfica no âmbito 49 

das bacias hidrográficas dos rios Piranga, Piracicaba, Santo Antônio, 50 

Caratinga, Suaçuí e Manhuaçu. Apresentação: IGAM. Minuta de 51 

deliberação CERH aprovada por unanimidade pela CTIL nos termos 52 

apresentados pelo IGAM e de acordo os pareceres técnico e jurídico do 53 

IGAM. Foram registrados nove votos a favor e uma abstenção. Declaração 54 

de abstenção. Conselheiro Gustavo Bernardino Malacco da Silva: 55 

“Abstenção porque eu não me sinto confortável nessas duas questões, tanto 56 

da prestação de contas (ainda não analisadas pela IGAM) quanto dos dois 57 

indícios de irregularidades não sanados (dois processos administrativos não 58 

concluídos).” Declarações de voto. Conselheiro Gustavo Tostes Gazzinelli: 59 

“Eu vou acompanhar o parecer do IGAM. Porém, eu sugiro ao Ibio que 60 

coloque anúncio no site com e-mail e quais são os dados que são públicos, 61 

para que qualquer pessoa possa solicitar e receber. A segunda coisa é 62 

quanto ao prazo de legalidade. Em atos que implicam em repasse de R$ 30 63 

milhões, não dá para ter um prazo de apresentação de propostas de um 64 

mês. Se é legal, a mim parece imoral, ainda mais no final do ano, época em 65 

que todas as empresas estão apertadas para fazer suas prestações de 66 

contas. Eu gostaria de não receber mais essa notícia aqui de que a entidade 67 

equiparada à agência de bacia publicou um edital no final do ano com um 68 

prazo desse, cumprindo a norma legal. Isso pode até ser legal, mas não me 69 

parece razoável.” O conselheiro Gustavo Tostes Gazzinelli registrou ainda 70 

solicitação para que, na reunião do Plenário do CERH em que for pautada 71 

esta minuta de deliberação, o IGAM faça relato detalhado da situação das 72 

prestações de contas. Conselheiro Denes Martins da Costa Lott: “Eu queria 73 

registrar aqui a pertinência de todos os questionamentos feitos pelo Gustavo 74 

e pelo Malacco. Eu falo pelo Ibram, mas também pelo Comitê da Bacia 75 

Hidrográfica do Rio Paraopeba, que, com muita sofreguidão, vem 76 

aguardando a definição da contratação de um plano diretor, pelo IGAM, cujo 77 

termo de referência está completando um ano agora em dezembro. O 78 

Paraopeba quis ter uma agência, com toda as imperfeições que têm o Ibio 79 

ou a Peixe Vivo, no entanto, vive hoje à míngua com essa carência.” 6) 80 
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ASSUNTOS GERAIS. Conselheiro Gustavo Tostes Gazzinelli: “Eu só queria 81 

cumprimentar a Fátima por esse relato que ela fez das prestações de contas, 82 

por estar tentando limpar esse passivo, e torcer para que continue nesse 83 

caminho.” Conselheiro Wilson Akira Shimizu: “Eu só queria fazer um 84 

comunicado, que no ano que vem, no mês de julho, será realizado o 6º 85 

Workshop Internacional de Desenvolvimento Sustentável das Bacias 86 

Hidrográficas, que vai ser sediado na Universidade Federal de Uberlândia. É 87 

um evento que já vem acontecendo a cada dois anos, conta com apoio do 88 

IGAM, da Agência Nacional de Águas, do Comitê da Bacia do Araguari, do 89 

Comitê da Bacia do Rio Paranaíba e de diversos outros órgãos. Entrar na 90 

página www.ufu.br e clicar em ‘eventos’. Lá tem as informações 91 

necessárias.” 7) ENCERRAMENTO. Não havendo outros assuntos a serem 92 

tratados, o presidente Antonio Thomaz Gonzaga da Matta Machado 93 

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual foi 94 

lavrada esta ata. 95 

____________________________________________________________ 96 

APROVAÇÃO DA ATA 97 

 98 

____________________________________________________________ 99 

Antonio Thomaz Gonzaga da Matta Machado 100 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal  101 

http://www.ufu.br/

